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一

“托盖布拉克”为维吾尔语，汉语意为“骆驼泉”。托盖布

拉克景区位于且末县阔什萨特玛乡托盖苏拉克村。景区包

括绵延近 30 公里的 20 余个天然湖泊，湖泊的周边是湿地、沙

山、戈壁、胡杨等独特自然景观，“山水林田湖草沙”要素齐

全，是开发旅游不可多得的宝地。

我初次见到托盖布拉克，是在 2023 年 6 月的一天。全

体援疆干部顶着烈日来到托盖布拉克景区开展学习活动，

当时景区正在建设中，清澈的泉水闪烁着银光，和天际相

连，大自然给予的原生态在这里完美呈现。初夏的风徐徐

吹来，几个人稳稳地托起党旗，全体党员站在沙土上重温入

党誓词。阳光照在脸上，汗水瞬间滴落下来，虽然天气炎

热，可是在离家几千公里的戈壁上宣誓却令人感受到一种

别样的激动和幸福。

2023 年 10 月 13 日至 14 日，新疆巴州旅游发展大会在且

末县圆满举办。值此旅发大会之际，托盖布拉克景区也迎来

了盛大的开园仪式。这个曾经荒凉的地方像一颗沙漠中的

明珠，吸引着来自四面八方的游客。

在旅发大会筹备工作中，我负责起草托盖布拉克景区故

事介绍。为了完成此项重要工作，我深入到景区采风，向当

地百姓搜集且末历史故事和传说，当我全心投入地写完景观

故事介绍，托盖布拉克也真切地融入了我的内心。这里有大

自然给予的物华天宝，也有劳动人民辛勤创造的宝贵财富，

古丝绸之路上的西域小国闪耀着璀璨的光辉。

二

我搜集的那些故事和传说展开了一幅幅古老唯美的历

史画卷。

张骞与烽火台

西汉时期，且末县曾是西域三十六国的且末国、小宛国

两个城邦国属地。西汉建元 3 年（前 138 年），张骞奉汉武帝

之命出使西域，一路风餐露宿，备尝艰辛，历经 13 年后，终于

回到长安，完成了首次出使西域的使命。

张骞出使西域，为汉朝开辟通往中亚的交通要道提供了

宝贵资料，而且第一次将且末城邦国的情况带回内地，加强

了且末与内地的联系。张骞还帮助土著部落建造了烽火台

（烽燧），保护了且末的安全和稳定。自张骞始通西域之后，

烽火台的设置延伸到了西域。

烽火台见证了且末的历史变迁和文化交流，为铭记历

史，让文物说话，托盖布拉克景区复原烽火台旧貌，绵延起伏

的烽火长城威武雄壮，再现历史风貌，永远纪念着那些流传

千古的英雄事迹和流转于岁月中的烽火往事。

千岁胡杨王

在托盖布拉克景区大门口，有一棵千年老胡杨树，人们

亲切地称之为“千岁胡杨王”。

很久以前，托盖苏拉克村曾是一片荒凉的沙漠。那时的

春天春天，，沙尘暴沙尘暴肆虐着村庄，沙尘淹没了耕地，甚至吹倒了草

房房，，村民的日子村民的日子苦不堪言。村边有一棵引人注目的胡杨树，

根深叶茂根深叶茂，，在在风沙中屹立不倒。德高望重的吐尔洪老人号召

大家团结起来，用自己的身体和胡杨树紧密相连。几户人家

环抱住胡杨树的每一根枝干，形成一座防护墙，任狂风侵

袭。风沙肆虐了七天七夜，胡杨树依然坚强地挺立着，和胡

杨树紧紧相拥的村民们最终战胜了灾难。

村民们从胡杨树身上汲取了力量，对未来充满了信心，鼓

足了干劲，他们种下了更多的胡杨树和红柳，实现了沙漠变绿

州的梦想，过上了祥和安宁的幸福生活。为了感谢胡杨树给

予的庇护和恩泽，后人把这棵胡杨树尊称为“千岁胡杨王”。

骆驼泉

在托盖布拉克景区的中央位置，有一湾美丽清澈的泉

水，多年前，远方的商人驼队来到此地饮水停留，故得名“骆

驼泉”。

关于“骆驼泉”，有一段爱情佳话流传至今。相传，古老

的托盖苏拉克村里有一对年轻的情侣，小伙名叫艾山江，姑

娘名叫阿娜尔古丽。为了谋生，艾山江去了远方。阿娜尔古

丽每天来到骆驼泉边，回忆两人在一起的甜蜜时光，默默地

流下思念的眼泪。春去秋来，阿娜尔古丽在泉边的等待从未

间断。善良的村民们说，姑娘痴情的眼泪滴落在泉水里，感

动了上苍，骆驼泉才越来越辽阔，越来越美丽。所爱隔山海，

山海皆可平，双向奔赴的爱情终成正果。艾山江从远方归

来，和心爱的姑娘在骆驼泉边举行了婚礼。他们在沙漠里建

造房屋，在泉边栽种树木、放牧牛羊，和乡亲们一起治理风

沙，让古朴的村庄逐渐兴旺起来。

且末县历史悠久，文化底蕴深厚。关于托盖布拉克的故

事和传说有很多，这里的每一处景观都和一个故事或传说相

连，寄予了景区丰富的内涵和人文特点。

三

今日的托盖布拉克，是国家 3A 级景区，它是沙漠中托起

的一片绿洲，从远古走来，承载着历史的厚重，抒写着岁月的

尘烟，也寄托着且末人民对美好生活的向往。

行走在景区绵长的木栈道上，沿途所见皆是天然绝美之

景，大自然的各种颜色在这里展露无遗：金色的胡杨林、碧绿

的泉水、淡黄的芦苇荡、沙漠中的红柳和那些嬉戏在岸边的

黑色的野鸭……登临形态各异的观景台，俯瞰浩瀚辽阔的景

区全貌，置身于宽广的天地间，会骤然升起无限感恩之情。

想必还是因为喜欢吧！托盖布拉克的一草一木和每一

个自然形成的沙丘都会让我驻足停留。环抱千年胡杨王，瞬

间感受到信心和力量，也会为胡杨树坚韧顽强的精神所感

动；站在骆驼泉边，眼望碧波荡漾的清澈泉水，人世间的纯美

真情顷刻在心中流淌；伫立在烽火台上，仿佛跨越时空，再现

丝绸古道的车马人流，耳畔依稀传来时光隧道里的鼓角铮鸣

和远去的驼铃声声。

如今，托盖布拉克二期工程正在计划施工中，创建国家

4A 级景区工作也正在积极开展，托盖布拉克将日益繁华、强

盛，越来越美。

三年援疆路，一生援疆情。遇见美丽的托盖布拉克，满

怀热爱，这份深情已珍藏于心中。

前段时间我在天天象棋棋力测评打到业 9-1，

颇欣喜了几天。后来我研究了一下，原来业 9-1 只

大致相当于一个村前几名的水平。不过因了这一研究，我对

象棋圈进一步加深了了解，所以写下来供有兴趣的朋友参

考，来看看你的象棋是什么水平。

近年来腾讯的天天象棋大有一统江湖之势，虽然网上也

有很多象棋对弈平台，但棋友探讨棋力时基本上都会省略平

台，直接说自己是业几，彼此也都默认指的就是天天象棋的

棋力测评系统。

我从网上查到一份资料，到 2021 年底，天天象棋的注册

用户为 975 万，活跃用户约 200 万。现在这个数额应该是有

增无减，有我自己的体会为证，五六年前，我在天天象棋的棋

力测评下了一百多盘棋，打到业 6-3 就很难进取，便暂时放

弃了。几个月前我看到小舅子在下棋力测评，便又来了兴

致，于是暂时放下其它爱好，几乎把所有业余时间都放在象

棋上，每天睡前在网上看高手对弈几个小时，然后模仿他们

的思路去下棋，现在我打到业 9-1，自觉对象棋的认识有所

提高，但年龄大了，记忆力和计算力以及专注度不如前几年，

所以总的来说棋力变化并不大，测评的级别提高只能说明其

标准有逐年贬值之嫌，也可以说明参与人数在增多。

还有一些参考资料。截至到 2023 年 11 月底，全国共有

象棋男子特级大师 46 名，女子特大 29 名，男子大师 206 名，

女子大师 98 名。特级大师和大师是国家体育总局根据国

家运动员健将标准设立的称号，是具有终身资格的专业级

别，他们多为职业棋手。具备全国个人赛第一名、连续两次

前三名或累计四次前六名等条件都可获特大称号，全国个

人赛第 2-16 名等条件可获大师称号。国家体育总局授予

的大师称号也叫国家大师，比国家大师这个标准低一级的

是棋协大师，是中国象棋协会颁发的称号，这些人多为业余

棋手，但也有少部分有能力参加职业比赛。具备全国业余

象棋赛个人前 16 名、省级象棋赛前三名等条件可获棋协大

师称号，相当于省冠水平；比棋协大师再低一级的是地方大

师，全国业余象棋赛个人 17-36 名、团体 3-6 名、省级象棋

赛个人 4-8 名或团体前两名可获地方大师称号，相当于市

冠水平。所谓市冠水平，并不是一个市的绝对第一，前几名

的人都有可能夺冠，或者不同年份会有不同的人夺冠，所以

所谓市冠水平，基本上指一个中等水平城市的前几名，省

冠、县冠、镇冠、村冠同理。

不同地域，象棋的发展水平也有高有低。以现有男子国

家大师为例，江苏 20 人、浙江 15 人、广东 16 人、河北 16 人，而

山西、新疆、宁夏只有 3 人，贵州西藏海南则一个也没有。所

以唐山的市冠到山西就可能拿省冠。唐山先后涌现出刘殿

中、申鹏两位特大以及程福臣、孙树成、闫文清、景学义等国

家大师，其他棋协大师、地方大师还有不少。由景学义大师

等组成的开滦象棋队曾勇夺全国象棋甲级联赛第三名，所

以，说唐山是象棋强市毫不为过。这些高手虽然我们普通爱

好者难以企及，但我们可以作为参照系来判断自己的位置。

以上都是背景，下边具体介绍一下天天象棋这个测评系统。

天天象棋的棋力测评长期有十几万人同时在线，后半

夜也经常有几万人，按人均在线时长 3 小时算，每天参与测

评的总人数大致应该在 50 万到 100 万之间。系统会按参评

者的棋力随机匹配水平相近的对手进行比赛，胜者加分，负

者减分，同等级比赛胜者加 10 分，负者减 10 分，和棋都是零

分，不同等级之间对弈（比较罕见）下手赢棋加 15 分输棋减

5 分，双方得分之和为零。加分累计到一定程度就会上调

一个级别，减分累计到一定程度也会下调一个级别，所以如

果你下的盘数足够多，则你的胜率会无限接近 50%，你的级

别也无限接近你的实际水平。它共有三个大级，前边分别

冠以学、业、神，学级又分学 1、学 2、学 3，学 1 再分学 1-1、学

1-2、学 1-3，学级共 9 级；业级有业 1-1 到业 9-3 共 27 级；

神级有神 1-1 到神 2-3 共 6 级。这 42 个级别的级差并不相

同。初始分是-160，对应学 1-3。累计得分到 0，对应业 1-

1,240 分对应业 5-1,400 分业 6-1,460 分业 6-2,530 分业 6-3,

1080 分业 8-3,1200 分业 9-1,1500 分业 9-2,1800 分业 9-3,

2100 分神 1-1,2500 分神 1-2,4500 分神 2-3。越往上台阶跨

度越大，进阶越难。

下面就我的理解说说这些级别对应的现实水平。学级

的不多说，应该是仅知道一些棋子的走法，一般是注册一个

天天象棋账号，在棋力测评下个一两盘，就不再下了。业 1

到业 4，差距不大，象棋在他们的业余爱好中排不上号，或者

他们象棋水平挺高但下棋力测评的盘数很少。业 5 到业 7，

比较喜欢象棋，但没有提高的想法，只是把下棋当做一种偶

尔的消遣，因悟性高低而有业 5 业 6 业 7 之别。我在几个月

前还是业 6-3 的时候就是这种状态。业 8，已经把象棋当做

了自己主要的业余爱好之一，有一定的中残局功力，有想提

高的意识，但没有找到提高的途径，也就是没有自己的布局

体系，在棋摊儿边看热闹偶尔可以支支招。这里所说的棋摊

儿，不是俩老大爷一个棋盘的规模，那样的偶然性大，不代表

水平。真正有点水平的棋摊儿，至少长期摆着两三个以上的

棋盘，周围几个小区的高手经常凑到一起较量，敢上场的基

本上是业 9-1和业 9-2的水平。

业 8-1 和业 8-2 甚至业 8-3 也许差别不大，这个水平还

基本上停留在按惯性走棋。而业 9-1 已经开始有控制随手

棋的意识，走棋之前会停一下，去思考还有没有更好的选

择。但由于缺乏系统研究，业 9-1 的思考成果甚微，如想继

续向上突破，则需拿出更多的时间精力进行系统学习，尤其

是需要背谱，也就是记住一些布局的定式。绝大多数业余

棋手都是止步于此，尤其是年龄稍大的，不愿意也不容易记

住太多东西。没有棋谱可依，完全靠个人悟性走散手棋，业

9-1 的高度基本上就是天花板了，这也是象棋娱乐性的顶

峰。这样的悟性，一个村里也没有几个，所以业 9-1 可以算

是村冠水平。网上也有人说业 7 或业 8 相当于村冠，那应该

是几年前的标准。随着参加棋力测评人数的增加，级别标

准仍在持续贬值。村里的前几名，到了镇里可能就排到几

十名了。要想在镇里拿名次，除了把大部分业余时间用在

象棋上，还要研究得法，也就是要有自己的布局体系，有了

对特定布局的研究，前十来个回合没有明显破绽，再加上长

期积累的中残局功力，才有可能上到业 9-2，也就是镇冠水

平。业 9-2 基本上杜绝了随手棋，思维渐趋严谨，进步渐趋

艰难，棋的娱乐性也渐趋减少。象棋的娱乐性，打个比喻

吧，业余棋手就像是中学生上课，业 7 以下是课外活动，任

何素质的人都可以找到自己的玩伴，有自己的乐趣；业 8 和

业 9-1 是体育课，部分身体素质好的人才会如鱼得水，有些

人虽然感到吃力，但还不至于痛苦；业 9-2 则是数理化，多

数人会感到枯燥和艰难，此时还有乐趣的就只有学霸了；而

业 9-3，类似奥赛选手，是凤毛麟角的天才，个中滋味，常人

不知。如果一个人头脑足够聪明，对象棋足够专注，通过自

学掌握了大部分常见布局的概要，并有几把飞刀（即开中局

陷阱），他是有可能达到业 9-3 的，也就是县冠水平。业字

开头的级别到此为止，再往上，就不是纯业余选手能够达到

的了。

神级棋手，或多或少都有专业经历，绝大多数从小受过

专业训练，以棋为生或一直从事棋类活动。神 1-1 记住了大

部分布局体系及其分支变化，他们的前十几步基本上就是在

背谱，知道对手从哪一步开始脱谱，并知道怎么对脱谱招法

进行惩罚，即便是脱谱之后的肉搏，其深厚的功力也会让业

余棋手感觉无懈可击。神 1-1 对纯业余棋手有压倒优势，已

经有了冲击市冠的能力。神 1-2 虽然和神 1-1 学的课本一

样，但专注度和悟性更高，或有名师指点，融会贯通的能力更

强，已不再局限于背谱，中局创造力更强，残局不会漏杀，这

种水平，足冲省冠。神 1-3，是专业棋手中的佼佼者，他们集

聪明的大脑、勤奋的精神、系统的学习、名师或 AI 的指导以

及持续的一线实战于一身，他们不仅是专业棋手，其绝大部

分更是职业棋手。目前等级分 10 到 60 名的棋手如果参加天

天象棋的棋力测评基本上可以到神 1-3。当然，职业棋手有

更重要的事，不可能都来参加这种测评。等级分前十名的棋

手，如果愿意，他们或许可以达到神 2-1 吧。网上也有神 2 偶

现，估计都是比人更神的软件。

也许有人会提出疑问，我们常见的搞直播的一些著名棋

手，他们的棋力等级往往只有业 9-3 或神 1-1 左右，与他们

的实力不符，这是为什么呢？下面我们再来谈谈目前很火的

象棋直播，顺便解释一下这个疑问。前边已经说过，仅 2021

年在腾讯天天象棋的活跃用户就有 200 万左右。我国的象

棋人口粗算至少几千万吧，通过手机平板电脑等关注象棋的

应该也有几百万，在流量为王的当下，搞象棋直播还是很有

市场的。但并不是谁都可以搞。首先，棋艺差的搞直播也没

人看，其次，年轻的职业棋手，认为自己的职业生涯还有进步

空间，需要把主要精力放在学习和一线比赛上的，也没精力

直播。所以，一流的象棋直播是一些年龄较大、名气较大但

已经不在一线征战的专业棋手和部分打不上一线比赛的专

业棋手以及个别有余力的一线棋手，他们一般以自我形象塑

造、保持人气为主，偶尔带货，也就是卖卖自己编写或主讲的

象棋课或卖些茶酒之类的，但他们的对局讲解往往比较简短

深奥，不适合业余棋手。二流的象棋直播基本上是省冠或市

冠水平，他们自身的名气一般，需要靠精彩的对局和讲解来

吸引人，观众点赞或送礼物他们会有收益，直播间人多了，他

们偶尔也卖卖货。这些人一般有一种民间侠客的豪气，观众

看他们的入局杀招也比较过瘾。三流的象棋直播是一些专

业卖课的，他们自身棋力很难上神级，但他们的对手更弱，往

往是故意配合，演给初级爱好者看，显得他们的课程很有效，

其广告语一般是：学了我的课，掌握万能布局，业 4 秒变业

8。他们所演示的招法确实神奇，但实战中很难遇到。当然

如果你真把他的 800 节课都学会了业 9 也没问题，问题是你

真能拿出时间精力去学吗？还有一种不入流的象棋直播，现

在有很多美女直播下棋，她们并不讲棋，而是一边跟大哥们

聊天要礼物，一边行云流水地下棋，赢业 9 如砍瓜切菜。这

种直播，绝大多数是挂软，也就是用软件下棋。如果你不是

为了学习棋手思路和行棋原理，只是看个杀棋的热闹，这样

的直播也能满足你。

下面回答一下为什么那些直播者的棋力等级比真实水

平低的问题。棋力相当的两个人，尤其是专业高手，你的招

我认识，我的招你也认识，很多招式还没施展就被对手化解

于无形了，这种棋观众很可能看不懂，也不过瘾。所以要想

精彩，要想展现悬崖搏斗式的杀招，就要跟比自己低一两个

级别的人下，当然差距太大完全没有对抗也不好看。可是

天天象棋的棋力测评是由系统匹配等级最接近的人来下，

如果一个账号一直赢棋，级别就会升高，对手也会变强，对

手强了在直播间就可能输棋，既没面子，也不精彩，人气就

会下降。下棋的都是聪明人，他们自然会想办法让自己的

级别维持在一个较低的层次上，以保证有碾压该级别对手以保证有碾压该级别对手

的机会的机会，，从而保证直播的精彩从而保证直播的精彩。。比如在不直播的时候比如在不直播的时候，，让自让自

己的学生用自己的账号下棋己的学生用自己的账号下棋。。假设这个账号是业假设这个账号是业 99，，学生学生

的实力是业的实力是业 88，，老师的实力是神级老师的实力是神级，，老师在直播时跟业老师在直播时跟业 99 的的

下下，，就是降维打击就是降维打击，，往往会出现比较精彩的对局往往会出现比较精彩的对局，，但赢局多但赢局多

了就会升级了就会升级，，要想不升级要想不升级，，就要有输棋就要有输棋，，于是就让学生在不于是就让学生在不

直播的时候下直播的时候下，，业业 88 的学生在业的学生在业 99 区间下棋当然大部分棋局区间下棋当然大部分棋局

会输会输，，不过不直播就没人知道不过不直播就没人知道，，输几盘分数就下来了输几盘分数就下来了，，然后然后

直播时老师再上场继续扮猪吃老虎直播时老师再上场继续扮猪吃老虎。。他们故意不升级他们故意不升级，，是是

为了维持直播间的人气为了维持直播间的人气，，为了给观众奉献更加精彩的表演为了给观众奉献更加精彩的表演，，

似乎也无可指摘似乎也无可指摘。。

孟子曾经说过孟子曾经说过：：““弈之为数弈之为数，，小数也小数也，，不专心致志不专心致志，，则不得则不得

也也。。””喜欢象棋的人固然不少喜欢象棋的人固然不少，，但靠棋吃饭的人并不多但靠棋吃饭的人并不多。。像我像我

这样智力普通的爱好者这样智力普通的爱好者，，即便专心致志即便专心致志，，也绝不可能也绝不可能靠棋吃

饭。那我为啥要专心致志呢？任何一件事，耗费精力过多、

进入过深，都会成为负担、成为局限。直径三尺是一种井，方

塘半亩也是一种井。我们的爱好，还有我们自以为正确的认

知，都可能恰恰是我们的局限。但若以避免局限为由而放弃

所有的努力，又与行尸走肉无异。所以，泰戈尔说，凡知道快

乐与率意的人，并不是因为他不受任何约束，而是约束本身

变成了乐趣，就如爱人围抱着你的双臂。我觉得象棋和围棋

就像我的两个爱人，不过他们比人要可爱。那些现实中的爱

人亲人朋友，往往会有三观不合的立场争议、不知分寸的界

限侵犯、贪得无厌的精神占有、勾心斗角的物质算计。而爱

好，永远不会成为蚊子血和饭黏子，一直都是朱砂痣和白月

光，因为它不悲不喜、不来不去、不增不减、不即不离。

你 的 象 棋 是 什 么 水 平
□ 赵永存

印 象 托 盖 布 拉 克印 象 托 盖 布 拉 克
□ 曹莉


